

"Reflexiones Americanistas"

por Antonio Sagarna

Fragmento del discurso pronunciado en el centro cultural Ameghino, de Luján, con motivo del Centenario de la batalla de Ayacucho.

Hablamos de "Hispano América", de sentimientos y programa de acción latino o hispano americano, pero yo creo que hacemos esto subconscientemente, repetimos algo que nos viene del fondo de la historia o expresamos un anhelo instintivo de defensa y de reconstrucción familiar; pues, en verdad, en el pasado y en el presente nos desconocemos los pueblos que conquistó y colonizó el genio de España en esta parte del mundo, y eso, lo repito, es fatal, muy grave para uniformar un ideal y organizar un programa de acción coherente. En su ausencia, en el libro que el periodista se nos suministra diariamente las más detalladas noticias sobre el origen y desenvolvimiento de los pueblos europeos y asiáticos y así conocemos hasta la perfección todo lo referente a las guerras Médicas, del Peloponeso, Pínicas, etcétera; las hegemonías de Atenas, Esparta, Tebas, Macedonia; la dinastía de Ptolomeos y los caprichos de Cleopatra; hoy estamos al día sobre los detalles de la política en el último caserío del Véneto y los discursos de Stressemann, las preocupaciones de Branting y los maestros volanderos del siglo XX, compuesto señor Blasco Ibáñez.

En cambio, se desconocen bastante — y sea dicho en honor de la verdad, se nota una saludable reacción — el origen, naturaleza especial, supervivencia e influencia de las civilizaciones autóctonas precolombinas; ello tiene mucha importancia, sobre todo, para pueblos como el mexicano, el guatemalteco, el peruano y el boliviano, que tienen un gran porcentaje de población aborigen pura, bien apagada al recordar de sus días de esplendor, conservando íntegramente su lengua, ciertas formas de organización, ciertos ritos y valiosísimos tesoros de la industria y del arte vernáculos, todo lo cual grava en los destinos de esos pueblos y condiciona su evolución, por lo que a todos los americanos nos interesa para la compensación el intercambio material y espiritual y para la consolidación de unidades nacionales vigorosas que hagan una vigorosa entrada en la civilización.

«Esa que medida sea adaptable a la civilización y a la democracia, es el condicionamiento posible de esas razas que hicieron la grandeza de Teotihuacán, de Mitla, Palenque, Chichen Itzá, las Chinampas, el Acueducto de Chapultepec; o los Tampus, los caminos reales, las fortalezas de Sacayhuaman, Ollantaytambo, Machu Picchu, el palacio de Yucatán, el templo de Kurikancha, la ciudad de Tiahuanaco, los puentes colgantes del Apurímac y del Abancay, los andenes fecundos en las laderas de las altas montañas, las represas y las canteras de distribución para el abrevamiento y el riego?» No es necesario, acaso, ahondar su estudio para sacar de sus tesoros los recursos de relevancia para llegarlos hasta el mundo, los deliciosos manejos del alma de esas razas ensorfladas en su pasado y desconfiadas del que cosa justicia, tal vez, consideran el despotismo y usurpar de su soberanía, violador del sagrado de los sacrificios, de las empresas de riego, de las empresas de explotación petrolera, de las empresas de riego, de las empresas navales, etcétera? ¿Y con qué factores hemos hecho nosotros y los demás hermanos hispano-americanos hacer o comenzar a hacer, lo más sólido del progreso de nos otros? Por qué ese espíritu nacionalista y celoso no se concreta en una disposición para ir redimiéndonos de los empresarios externos y nuestra deuda hipotecaria? Por qué debilitan nuestra independencia — mediante empresarios internos y asociaciones fuertes? Contestando con hechos positivos esos interrogantes se probaría mejor el profundo patriotismo, pues en el prólogo patriótico, tanto en los individuos, los tres sefes son la base y el exponente de una vida autónoma.

También recusamos la influencia norteamericana por el carácter materialista de su civilización, su vacuidad — se dice — de todo idealismo y, en comprobación, se toma nota del número y calidad de sus filósofos, poetas, artistas, etcétera.

No quiero dar a esta plática el tono de una controversia y mucho menos asumir la posición de un renegado de las características tan simpáticas de nuestra civilización latina, para entonar los incondicionables a la que se perfila como característica de la que se pone norteamericano. Soy muy de mi tierra, de mi raza y de mi historia, pero me repugna incurrir en injusticia e intolerancia y no gusto más de los encasillados raciales y sociológicos que dividen los pueblos en idealistas y materialistas, valientes y cobardes, generosos y egoístas, aunque reconozco que, en ciertos momentos, algunos revelan un índice más elevado o más característico que otros en determinadas manifestaciones de la civilización. Quiero, significando lo que muchas veces he dicho, expresar que el idealismo no consiste sólo en hacer versos, decir sobre Kant y pintar una bella puesta de sol; quiere decir también el deber de legatarios, usufructuarios

de cuantos aliento de vida tienen en su interior, de hacer y de tener que hacer algo por un mejor conocimiento mutuo; y así al par del beneficio inmediato, devolvemos nuestra energía de esa procuración.

Todos, gobiernos y particulares, pueden hacer y deben hacer algo por un mejor conocimiento mutuo; y así al par del beneficio inmediato, devolvemos nuestra energía de esa procuración.

RENOVACION

ORGANO DE LA UNION LATINO AMERICANA

BOLETIN MENSUAL DE IDEAS LIBROS Y REVISTAS DE LA AMERICA LATINA

10 Centavos

MAYO DE 1925

SUMARIO

***	Organización
Alfredo L. Palacios	A la Juventud Mexicana
A. Orzábal Quintana	Antes el caos mundial
Antonio Sagarna	Reflexiones Americanistas
Julio V. González	La Nueva Generación Argentina
C. Sánchez Viamonte	La Universidad es un Taller
Gabriel S. Moreau	La Política de los Estados Unidos
J. M. de la Jara y Ureta	El desgobierno de Leguía
Julio Alvarado	Renovación en Bolivia
Alberto J. Aguirre	El Alzamiento del Clero
Crónicas	La Unión Latino Americana
L. García Cabral	Notas y bibliografías etc., etc.

Año III - N.º 5 Este Boletín aparece el 20 de cada mes

SUSCRIPCION POR DOS AÑOS

Argentina..... \$ 5.— m/s

Exterior..... 3.— oro

TARIFAS DE AVISOS (Calificados)

Columna ancha, por contin. \$ 7.— m/s.

angosta, por .. 5.— ..

Diríjase toda correspondencia: Casilla Correo 1625, Buenos Aires

El Alzamiento del Clero

por Alberto J. Aguirre

Los señores obispos se reunieron en

"a todos hacen vuestros pastores". Así

hicieron patria los ilustres señores obis-

pres: recomendando acatamiento a la

autoridad de un monarca extranjero.

En la misma pastoral se establecen

los métodos que deben emplearse para

entrar en las luchas políticas y hasta

provocar si fuera necesario la conti-

nencia civil.

El Perú quiere y necesita libertad

para decidir de sí mismo, y por si

mismo. El señor Leguía ni quiere ni

podría darse la libertad. El Perú necesita

de un crédito iluminado. El señor Le-

guía acaba de querer. El Perú nece-

sita confiar en quienes sean capaces de

deterioros al borde de abismo. El se-

ñor Leguía está arremesilladamente ol-

vidado por el miedo o el temor de

que no caiga al abismo en poder. Ed-

uarda: el Perú necesita un gobierno. Y

en este momento el gobierno está vac-

ante. Aferrarse a su desfallecido timo-

bre de gobernar es hoy en el señor Le-

guía un empeño de suicidio político.

Perú eso importa bien poco. Es

sobre todo un delito contra la patria,

fuerte y generosa.

Dejando de lado el aspecto al perfe-

cionamiento de la estirpe, al aumento

de su salud, su bienestar y su alegría;

a ofrecer al hombre, desde niño, la

mayor suma de oportunidades para

que encuentre amable y digna la vida;

todo lo que le permite, por una sólida

cordial cooperación social, conocer

la religión y sus misterios, para su tra-

nsformación, hacerle servir al pue-

blo su propio bien y amarla así en la

gracia de sus dones.

Una nación cuyos hijos sufren po-

brea y desaludabilidad, en un gran

porcentaje de sus niños muere por

atare, sucediéndose fiebres, en donde

las escuelas son pocas, sin aire ni luz,

y dirigidas por pedagogos sectarios y

malhumorados por la indigencia y la

desconsideración; un pueblo que no

demuestra espíritu de iniciativa y de

acción para dotar de plazas, jardines,

bibliotecas, asilos, teatros, colonias de

recreo; un pueblo que se dice cristian-

o ignora los evangelios, y sólo por

accidente práctica sus máximas; un

pueblo así, puede hacer soñar po-

mero que no es de su propia voluntad

que debilita nuestras instituciones

políticas y culturales.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.

En la otra mano, el Perú tiene

que tener una política que sea más

que una política de rebeldía.